

## Lettre anonyme (un commis des Postes) à Émile Zola du 8 mars 1898

Auteur(s) : Anonyme (un commis des Postes)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les mots clés

[affaire Dreyfus](#)

### Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Anonyme (un commis des Postes), Lettre anonyme (un commis des Postes) à Émile Zola du 8 mars 1898, 1898-03-08

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 12/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/6346>

Copier

### Présentation

Genre Correspondance

Date d'envoi [1898-03-08](#)

Adresse Blida (Algérie)

### Information générales

Langue [Français](#)

CoteALG ANONYME 1898\_03\_08  
Éléments codicologiques 2 pages originales  
SourceCollection famille Émile-Zola

## Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).  
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s)Macke, Jean-Sébastien (édition scientifique)

Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 21/08/2018 Dernière modification le 21/08/2020

---

Bista, 8 mars 1898

Monsieur

Permettez, à un modeste employé,  
qui est une origine et malgré ses occupations  
inférieures de vous dire qu'il a contemplé  
l'un seul aussi froid que juste, sans doute, les  
derniers événements qui viennent d'agitter  
notre chère France.

L'hypocrisie extrême de la majorité des  
journaux, m'a fait souvent haïr  
d'épaule à épaule.

J'ai cependant du sang de Français dans  
les veines, mais je ne crains pas hélas  
les cruelles déceptions de la vérité.

Malgré mon tempérament réservé, mélan-  
colique, j'admire les courageux qui parlent  
haut, sans peur d'incommoder ceux qui  
pleurent, avec intérêt bien souvent,  
les illusions, celles des simples qui voulent  
renouveler l'entretenir.

Enfin vous, nenez de lancer

en action, un volume immortal  
de supreme courage, le plus lumineux  
chanson de l'œuvre d'Hercule  
que vous avez entreprise.

Si l'autre imprimer  
vous plaira, paraît-il, ~~je vous~~ en  
extenso, as de bâts famus, j'aurai  
le torturé extrême pour vous,  
je vous serais donc bien reconnaiss-  
sant d', m'en servir et grotou-  
lement un exemplaire, afin  
de pouvoir encore une fois de  
plus fixer, préciser mes  
idées.

Agreez, monsieur, avec tous  
mes remerciements, mes salutations  
respectueuses.

L'anc. Commiss. des Postes  
à Blida - algérie